

depuis une heure, les douleurs sont aussi fortes que le matin. Je répète la prescription du matin et j'ordonne quatre pillules cathartiques suivies le matin d'une dose d'huile de ricin et de térébenthine. Toute la journée du lendemain, je donne la morphine en injections hypodermiques (jusqu'à 7 grains dans le cours de la journée) et un lavement des peintres à toutes les 2 heures, sans amélioration des symptômes. Le lendemain, le Dr Guérin voulut bien me prêter son concours et après introduction d'un tube stomacal, aussi haut que possible dans le rectum, nous remplissons l'intestin de plus d'un gallon d'eau. Le traitement général reste le même sans effet. Le cinquième jour, après une longue consultation avec les Drs Guérin, Merrill et Kennedy, où l'incision exploratrice est longuement discutée et ajournée au jour suivant, l'on décide de donner le calomel à hautes doses. Je donne donc, 10 grains de calomel, je répète la dose au bout de 2 heures, et je fais ingérer au patient une 3e dose de 15 grains, 3 heures après la deuxième dose, donnant ainsi 35 grains de calomel en 5 heures de temps. Cinq heures après cette dernière dose, le malade eut une selle très copieuse, suivie dans la journée, de plusieurs autres toutes de cause mercurielle. Amélioration presque immédiate de tous les symptômes. Le seul mauvais effet de l'ingestion du calomel fut un léger ptyalisme qui disparut au bout de deux jours. Dans les matières de la première évacuation, l'on trouva une moitié de graine de citron excessivement pointue, avalée, sans le remarquer, avec un verre de limonade et cause de tout le trouble, à n'en pas douter.

Comment expliquer ici l'action du calomel ?

D'abord l'effet purgatif augmentant l'action péristaltique des intestins et secondement l'action du calomel sur les glandes intestinales, augmentant leur sécrétion, cette sécrétion favorisant dans l'intestin le glissement du corps étranger, sont à mon sens, les deux moyens d'action du calomel qui aident à faire disparaître l'obstruction intestinale. Ici l'obstruction était causée par la présence d'un corps étranger, la graine de citron, qui probablement s'était implantée dans la muqueuse